

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 11 de Abril de 1899.

ANUNCIOS

à precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Núm. 140.

## SASTRERÍA

DE

### ALEJANDRO BLANCO

D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos. Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.

Alejandro Blanco

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL. ORENSE

## Uno que sobra

Muchos son los que preguntan:—¿Qué pito ó qué gaita viene á tocar aquí ese buen mozo llenito de carnes, colorados mofletes y carnosas orejas aplastadas sobre los parietales? La de Merelles ó la de Bugallal? Continúa siendo liberal, ó gamacista desidente, ó cambiando de postura, se ha pasado á los reaccionarios conservadores?

Fácil es la explicación de la venida á Orense del conservador-liberal-gamacista, que, por sus malas artes y su inconsecuencia, anda á salto de mata buscando en vano un distrito que apoye su candidatura, y que se ve desechado en Getafe lo mismo que en Cañiza, y en la Cañiza lo mismo que en Ginzo, y en Ginzo de igual modo que en las Batuecas, por considerarle como elemento perturbador, intrigante y discolo.

Reducido á la simple condición de muñidor electoral, intenta jugar con dos barajas; ejerce de Mentor con Merelles, incapaz de hacer ni resolver nada por cuenta propia, y vende amistad á Bugallal, sin perjuicio de tener en reserva una de sus habituales fulleras para cambiar de casaca por si viniesen mal dadas y quedarse á la postre, sin el uno y sin el otro.

Porque habilidad, travesura y mala intención hay que reconocer que le sobran para chasquear á sus dos aliados y dejarles como el gallo de Morón, sin plumas y cacareando, en el momento que pueda sacar más fruto y más ventajas coaligándose con el mismísimo moro Muza, á imitación del traidor D. Oppas que, en unión del conde D. Julián, se pasó con armas y bagajes al campo contrario.

Osado, y procaz, hace alarde de su impudicia política revolviéndose airado contra sus protectores y amigos

de ayer, si los considera como un obstáculo para el desarrollo de sus tramas é intrigas; parlanchín como un sacamuelas de plazuela, engaña á los incautos con su cháchara; ingrato y olvidadizo, para no llevar encima de sí cargas enojosas, solo riñe culto al dios Exito haciendo tabla rasa con los más sagrados deberes de gratitud y amistad; atrevido, como todo aventurero político, no retrocede ante los fracasos sufridos y procura ingerirse sin reparar en medios, allí en donde considera que más puede molestar á los que le repudiaron por su proceder egoísta y sus ingratitudes, y, por último, cuando ya no puede figurar como protagonista, acepta sin reparo el infimo papel de traspunte para dirigir entre bastidores una farsa electoral, ó urdir una trama de esas que repugnan á cualquiera que aprecie su reputación política y su dignidad.

Enredar la madeja, espolear las excitadas pasiones de liberales y conservadores, ejercer de oficioso maestro de ceremonias, adular á los que están arriba sin perjuicio de despreciarlos cuando les llegue la hora de la desgracia, esta es la misión que se ha impuesto en el actual momento histórico, como él mismo diría en uno de sus oratorios entusiasmos.

Para tal viaje no necesitaba haberse molestado el conservador-liberal-gamacista, pues sobran aquí leguleyos y enredadores de oficio, dignos émulos suyos, que no ven con buenos ojos su ingerencia en la dirección del sánete político que en la provincia de Orense se está representando.

Sobra, pues, en escena y debe desaparecer, aunque sea por escotillón, la figura innecesaria de ese caballero.

Orense.

## RECUERDOS DE ANTAÑO

¿Necesitará comentarios la noticia de que el Sr. D. Adolfo Merelles se haya apresurado á visitar al Sr. Bugallal, rindiendo pleito-homenaje al proconsul conservador?

A nosotros nos parece que basta la noticia así escueta para que el piadoso lector haga estas ó parecidas reflexiones:

—Tenía razón *El Eco de Orense* en su larga y tenaz campaña contra la política del pacto.

Para ciertas gentes la política es un juego de compadres.

Y mientras sus correligionarios sufren atropellos sin cuento del bando canovista, el Sr. Merelles recogerá ahora tranquilamente el fruto de sus anteriores componendas con los eternos enemigos de la libertad y protectores perpétuos del caciquismo en todas sus esferas.

Lo que no sabemos ni siquiera adivinamos, es lo que dirán algunos incautos enviados a presidio por el señor Bugallal por abusos electorales cometidos antaño en defensa de la candidatura del Sr. Merelles.

(De EL ECO DE ORENSE)

## Sinceridad electoral

*El Correo*

El Sr. Montero Ríos puso ayer un extenso telegrama al ministro de la Gobernación, denunciándole abusos y coacciones que se cometen en el distrito de de Muros contra la candidatura de su hijo D. Eugenio Montero Villegas, habiéndose llegado hasta el punto de procesar á un alcalde porque ha visitado al candidato liberal.

El ministro contestó al Sr. Montero Ríos diciéndole que enviaba un telegrama al gobernador de la Coruña, dándole seguridad de que se cumplirá la ley y las instrucciones que tiene circuladas.

*El Nacional*

La persecución violenta inaugurada brutalmente en Orense para asegurar candidaturas de amigos, comienza en la provincia de la Coruña.

Parecía natural que la significación del candidato Sr. Montero Villegas le pusiese al abrigo de toda agresión; pero no es así. El nombre no hace á la cosa, y ninguna razón puede contener los odios y las ambiciones del caciquismo neo-conservador, más torpe y más incontinente que lo ha sido hasta ahora, porque es también más hipócrita y solapado.

## El monasterio de Osera

(Continuación)

*El convento*

La fachada del convento, que forma ángulo recto con la de la iglesia, es de principios del siglo XVIII, de gusto churrigueresco y muros almohadillados, ofreciendo cierto sello de grandiosidad, á causa de su extensión. Consta de dos cuerpos. A derecha é izquierda de la puerta de ingreso véanse dos esculturas, de fina talla, propiedad de expresión y actitudes adecuadas, que parecen ser del siglo XVI, y representan, la del lado izquierdo, á San Mauro en su cueva, en el momento de llevarle la comida un anacoreta, y la de la derecha, el nacimiento del Señor.

Sobre la puerta campea el escudo del monasterio, sostenido por dos figuras alegóricas, que tienen á sus pies, la una á la Muerte, y la otra á Satanás, unidos por una cadena de piedra, de una sola pieza, y de la que desgraciadamente, solo se conservan algunos fragmentos.

Las figuras alegóricas sostienen, además del escudo, una banda, que rodea la parte inferior del mismo, y en la que se lee la inscripción: *Hic æremus ascetarum.*

Llama, por último, la atención, en la fachada, el suntuoso escudo puesto entre las dos ventanas del segundo cuerpo, y encima, una hornacina con dos figuras de piedra, que representan á la Virgen y á San Bernardo en el acto de recibir el santo la leche de los sagrados pechos.

Los cuerpos están divididos en tramos, adornados, los del principal, con elegantes escudos de las diferentes órdenes militares; sobre el frontón, la estatua de la Esperanza, y coronando el imafronte, á modo de crestería, cuatro estatuas y cinco pináculos en serie alternada.

Al través de un pequeño vestíbulo se penetra en el primer claustro, del siglo XVI y nada notable. Algo más vale el segundo, dividido en dos cuerpos: el inferior de elegante arquería del Renacimiento; el superior del siglo XVII.

Por una puerta de hermoso arco canopial se pasa á un vestíbulo de bóveda gótica, y de éste, á un tercer claustro, incompleto, por los tres lados Este, Sur y Norte.

Este claustro es el más notable de los tres, por la esbeltez de sus ventanas, la ligereza de sus arcos, la sobriedad de su bóveda ojival y las armónicas proporciones del conjunto. Pertenece al tiempo de los Reyes Católicos, y la sencillez de su bóveda, semejante á la de la catedral de Sevilla, contrasta singularmente con otras construcciones góticas de la misma época por todo extremo recargadas. Lástima que se

haya descuidado tanto su conservación, y que la acción del tiempo haya producido en él tan sensible deterioro.

En el centro de los patios formados por estos claustros se elevan artísticas fuentes, cuyas aguas fertilizaban hermosas huertas y jardines, en los que jardineros y horticultores, traídos expresamente de Francia, cultivaban las más vistosas flores y árboles de frutas exquisitas. No sabemos si aún vivirá un anciano de Osera, que en la época de nuestra visita al monasterio (1885) alcanzaba la respetable edad de 86 años, el cual, según nos dijo, recordaba perfectamente, entre otras cosas, una de aquellas huertas cubierta de cepas, cuyos racimos proporcionaban ya en Agosto abundante postre á los buenos PP. Las magníficas fuentes que hoy existen en la plaza del Hierro y en la parte alta de los jardines de Posío, en Orense, proceden de aquel famoso monasterio.

Entre el primero y segundo claustro se encuentra la escalera principal, que conduce á la planta alta. Tiene 24 pies de ancho, y consta de igual número de escalones ajedrezados. La bóveda es de arista, pero semejando baquetones góticos, y está dividida en tres tramos por arcos de medio punto, apeados sobre pilastras elevadas y airoas. Su construcción corresponde á la primera mitad del siglo XVI.

JUAN RODRIGUEZ QUESADA.

(Continuará.)

## VARIEDADES

Fabricación del abadejo

Este pescado convenientemente seco y salado constituye el bacalao común cuya desaparición, ó por lo menos carestía, está al parecer evitada en favor de la clase pobre con un establecimiento, y otros que se fundarán, de piscifactoría, esto, es donde se hace el pez citado.

Esta fábrica se compone de un vivero para la postura y donde se hace la recolección, de un gran departamento de nacimiento de dos pisos, donde se obtienen los pececillos y de un gran estanque de crianza donde se cultivan estos hasta una edad más ó menos avanzada.

Los primeros ensayos datan de 1884 en que nacieron 5 millones de pececillos y desde 1890 al 96 se obtuvieron 1.200 millones de ellos al precio medio de seis céntimos el millar. Durante el último año citado la industria debió prosperar en grande pues el precio de coste no pasó de tres céntimos.

Como en el año anterior han sido puestos en libertad, sobre la costa meridional de Noruega, 327 millones de abadejos, se puede esperar, como arriba digimos, que pescado tan útil no desaparecerá.

Conveniente sería que nuestros paisanos, mirándose en el ejemplo referido, aprovecharan los numerosos caudales de agua que cruzan sus campiñas para crear una industria que tantas utilidades les reportaría. Pero nosotros somos así; en lugar de crear ó aumentar lo que nos dió natura, lo destruimos y sinó dígalo la dinamita y otros medios de pesca por aquí usados.

Hora de los manantiales calientes

Es curioso contar la facultad de adaptación de ciertos vegetales á las temperaturas elevadas. En una interesante memoria sobre la flora de los manantiales termales del parque de Yellowstone, en los Estados Unidos, Mr. Bradley Davis, describe los numerosos vegetales que ha podido observar en estas fuentes cuya temperatura oscila entre 40 y 92 grados centígrados.

En las aguas de 40 á 50 grados, encontró algas de todos colores, rojas, pardas, verdes. De 55 á 65 grados, algas de un hermoso verde esmeralda, empalmeando á medida que la temperatura aumenta; á los 80 grados la tinta es amarillo-pálido; en fin, más allá de estos grados halló todavía filamentos blancos, sedosos, formando á veces pequeños copos recubiertos de cristales de azufre y de una materia gelatinosa constituida por la aglomeración de microbios del género Beggratva.

La temperatura de 85 grados parece ser el límite compatible con la vida de estos vegetales.

inferiores. Más allá de ella, no se encuentra ninguna forma viviente.

Una máquina original

Una de las máquinas más originales que hay es el motor rotario de gasolina de Dawson. En este aparato se ha intentado dispensar el uso de las válvulas lo mismo que el engrane de las mismas, y no hay ninguna parte delicada que esté expuesta a la explosión ó a las temperaturas muy altas. La máquina depende de las explosiones usuales de vapor de gasolino y de aire por el cielo de cuatro periodos. La novedad principal está en el émbolo, que tiene la forma de un largo tubo de acero y que asegura las diferentes fases de la entrada, explosión y descarga, por un movimiento giratorio durante su curso, y por medio de una abertura que tiene en un costado, cerrando y abriendo alternativamente los orificios de distribución que están colocados en posiciones adecuadas en el cilindro. Durante su rotación, el émbolo hace cuatro cursos alternados y hace que el eje codado haga dos revoluciones. El movimiento rotatorio tiende a reducir las pérdidas por el filtraje e impide el contacto directo de los gases con las paredes del cilindro. Este está colocado verticalmente en una caja encerrada ó tambor, que contiene la rueda volante, el codo y el eje.

De la Region

La Coruña.

La Cámara de Comercio de esta capital remitió al Ministerio de Estado y a los señores Ruiz de Velasco y Paraiso, los nombramientos a favor de estos señores, de vocales de la Junta de exportación de aquél ministerio.

Se dice que muy pronto será destinado de servicio en este puerto un barco de guerra de mayor porte que la Condor.

Créese que el barco destinado sea el Temerario.

Se encuentran en esta capital los candidatos a diputados a Cortes por Arzúa y Ortigueira D. Pedro Calderón Ceruelo y Fidel Villasuso y Espiñeira.

Tomó posesión de su cargo el oficial segundo de telégrafos D. Julián García Malo, trasladado nuevamente a la central de esta provincia.

El vapor *Hércules* condujo al Ferrol a los individuos de la Armada procedentes de Filipinas desembarcados recientemente del *P. de Sartrástegui*.

Ferrol.

Es esperado en esta ciudad el ministro de Marina, que girará una visita de inspección al arsenal.

Santiago.

Ayer celebró junta general en el local del del Instituto la sociedad benéfica "La Compostelana".

Uno de estos días se reunirá el Comercio con el fin de adoptar acuerdos para las próximas fiestas del Apóstol.

Tenemos entendido que el Ayuntamiento ha comenzado a preocuparse de esto, y que este año se celebrarán los festejos con gran esplendor.

Habrán fiestas con motivo de la inauguración del ferrocarril a Pontevedra.

En el primer tren que bendicirá el señor cardenal, irá la banda municipal de esta ciudad y será contratada la de Lugo.

Se inaugurará la estatua de Figueroa. Es posible que asista a los festejos el señor Montero Ríos.

Habrán fuego de artificio.

Lugo.

Ha sido declarada la necesidad de ocupación de varias fincas del término de Saviñao, para las obras del trozo 3.º de la carretera de Monforte a Lalín por Chantada.

Por D. Manuel Castedo Sanfíz, de esta capital, se solicitó del gobierno civil que se le admita la renuncia de varios registros mineros titulados *Luis María, Manolo, Lolita, Mario y Asunción*, que radican en Trabada, Samos, Meira, Baleira y Abadín respectivamente.

Vigo.

El sábado de madrugada abandonó este puerto el cañonero francés *Chimere*.

A poco de haber salido volvió a entrar de arribada, por causa de la niebla.

Durante el mes de Febrero la fuerza de Ca-

rabineros de Tuy hizo 87 aprehensiones de tabaco y 81 de tejidos y coloniales, con 7 caballerías, 4 carruajes y 2 carros.

Detuvo 59 reos de contrabando y 40 entre criminales, prófugos y desertores.

La gran Prensa

El País

La conspiración carlista es el asunto de su primer artículo. Publica otro titulado *La traición de Sagasta*, conteniendo con *El Día*. Y porque se ha publicado un manifiesto de algunos republicanos contra la candidatura de D. Práxedes, escribe otro diciendo que Logroño está enfrente del jefe liberal.

El Liberal

La rectificación de Polavieja de que habla *El Globo* ocupa también a *El Liberal*, que pide la intervención de los Tribunales de justicia ante todo.

La Información

Sigue tratando de la emigración española en América, exponiendo la conveniencia de que sean repatriados nuestros compatriotas.

Heraldo de Madrid

Hace un balance de la obra del Ministerio actual, y le satisface tan poco, que dice que seguimos como durante los seis últimos meses de situación liberal: sin Gobierno.

El Correo

Pide que se publique la circular dirigida a los gobernadores para que contengan la propaganda separatista, pues importa conocer como aprecia el Gobierno cuestión tan escabrosa.

El Día

Salé en defensa del Sr. Sagasta censurado por *El País* en su número de ayer.

La Correspondencia

Se ocupa de los proyectos que anuncia el Gobierno y de las reformas que pueden hacerse en varios departamentos ministeriales.

El Tiempo

Alabando el proyecto de incompatibilidades aprobado en el Consejo de ayer, dice que en adelante la representación nacional será el verdadero santuario de la ley, pues irán al Parlamento los que tengan la abnegación de sacrificar sus egoísmos en aras del bien público.

El Globo

Defiende a Madrid de los ataques de los enemigos de la centralización.

Censura la contradicción de Polavieja, que rectifica con su circular última a los capitanes generales lo que pocos días ha publicó acerca de los Tribunales de honor.

La Reforma

Hay generales presos y generales procesados, y aún no ha ido a la cárcel ningún exministro, ningún juez ni jefe de negociado. Esto le indigna y pide que vayan a la barra Sagasta y Moret, porque dieron la autonomía, y los demás ministros que lo fueron durante la guerra.

El Español

El periódico gamacista ve demostrado ahora lo que *El Nacional* dijo cuando se celebraron las cacareadas Asambleas de Zaragoza. A pesar de cuanto en éstas se blasfemó contra los políticos, y de cuanto se dijo de concentración de fuerzas sociales, dejando las demostraciones para la lucha electoral, estamos en vísperas de las elecciones, y esas fuerzas no aparecen por ninguna parte, ni dan señales de vida. Por el contrario, la Comisión directiva de la Asamblea de las Cámaras de Comercio ha declarado que eso de las elecciones no les importa nada a los revolucionarios de Zaragoza.

El Correo Español

Censura la arbitrariedad del Gobierno, que recogió y denunció el número del colega que contenían los discursos pronunciados en el banquete de los Viveros.

Prensa Militar

*La Correspondencia* encuentra acertadísimo

el proceder del ministro de la Guerra en el asunto de los Tribunales de honor, y le parece que las dos circulares que otros colegas censuran acreditan el tacto y discreción del general Polavieja.

*El Correo Militar* se muestra conforme con lo que anteayer decía *La Reforma* acerca de los carlistas.

*El Ejército Español* cree que el Sr. Silvela, en el último discurso pronunciado ante S. M. ha anulado completamente la influencia de Polavieja, haciendo declaraciones que rectifican la tendencia en que éste quiere colocar la política del Gobierno.

LA GACETA

Correspondiente al día 9 publica las disposiciones siguientes:

**Presidencia.**—Disponiendo que cuando la Comisión de Presidencia y de Guerra y Marina de que habla el párrafo tercero de la Real orden de 1.º del actual, deba entender en asuntos pertenecientes a aquellos departamentos, será necesaria la asistencia al seno de dicha comisión de un consejero del Supremo de Guerra y Marina, que lo designará el ministerio a quien afecte la consulta que se dirija al Consejo de Estado.

**Estado.**—Concediendo la gran cruz de Carlos III a D. Manuel Aguirre de Tejada, conde de Tejada de Valdosa.

**Hacienda.**—Real decreto concediendo un crédito extraordinario para pago de atenciones del Ministerio de Ultramar, correspondientes a los cuatro últimos meses del actual ejercicio.

Triquiñuelas

«Adelante, caballeros, ¡la suerte del pajarito! Así gritan por las ferias embaucadores de oficio que llevan en unas jaulas verdones y párdillos, los cuales sacan la suerte con el pico.»

Aquí está de verde-ron Carvajal, que es un bendito y casi sin darse cuenta tira de los *papelillos* inocente y candoroso, siempre a su dueño sumiso cuando le manda que tire con el pico.

A veces sale el horóscopo para el que paga, torcido y entonces el *agraciado* con la suerte pega un brinco, mira para el verdoron por ver si lo encuentra a tiro y lo ve haciéndole muecas con el pico.

Uno que tuvo influencia con el amo del banquillo y al que le salió el *papel* así... bastante torcido, lo dejó sin cañamones aunque gritaba contrito: «¡Es culpa mía lo que hago con el pico!»

Cierto día fué Merelles muy serio, muy grave y digno y le decía la suerte: «No vuelvas por el distrito.» Y se marchó disparado pensando: ¡Lo que es el *sinol* ¡Sacármelo este avechucho con el picol!»

El pajarraco en cuestión da mucha fama al banquillo porque además de la suerte dispara su cañoncito... Pero no tiemblen, lectores, es de fulminante timido y se le puede dar fuego con el pico.

Acercóse en una feria, sin precauciones, Gabino y tomándolo por otro ¡Cataplum! le soltó un tiro. Hoy a todo el mundo consta que está muy arrepentido de habérselo disparado con el pico.

Otra vez se acercó Espada tan finchado y tan magnífico y, vamos, que parecía casi, casi, casi un título y le sacó una *targeta*

de *viudo* eterno y conspicuo. Sin intención, por supuesto, con el pico.

Otra vez llegó Cobián un sí es no es raído con un *chaquet* de entre tiempo aunque hacía mucho frío y sacando cinco céntimos que llevaba en el bolsillo, clamó: «¡a ver lo que me sacan con el pico!»...

Y, en efecto, el pajarraco a la propina sumiso le suelta una *papeleta* donde lee: «Es tu destino ser uno de los apóstoles; más, como Judas a Cristo, venderás a tu maestro» con el pico.

...Viejo el verdoron, sin plumas, cansado de *sacar sinos* y ayunar de cañamones y disparar cañoncitos, hoy, por menos que en la feria y en el célebre banquillo, dispara sobre quien digan con el pico.

CARTERA LOCAL

Negar que el partido liberal cuenta en el distrito de Ginzo con grandes elementos, todos ellos de gran prestigio y arraigo en aquel país, es lo mismo que si nosotros pretendiéramos negar que Neira es papá político de Madriñán, éste sobrino del cura de Tamallancos, y así sucesivamente.

Contando, pues, como sin duda alguna cuenta nuestro querido amigo D. Alvaro López Mora, con las simpatías y la adhesión de esos elementos, ¿porqué no ha de presentar y sostener su candidatura por aquel distrito?

La mejor prueba de que era indudable su triunfo y de que en buena lid nunca podría vencer el candidato conservador, es la persecución que vienen sufriendo los más importantes ayuntamientos del partido de Ginzo, los atropellos sin cuento que se están cometiendo, los procesamientos de alcaldes y concejales adictos al Sr. López Mora, todo ese lujo de violencias y arbitrariedades a que tiene que apelar su contrariante D. Gabino Bugallal.

Cambie el diario nocturno el nombre de nuestro querido amigo por el de éste último caballero, y su artículo de ayer será un fiel reflejo de la verdad en lo que se refiere a las injustificadas pretensiones del Sr. Bugallal.

Anteayer ha sido aprobado por la Junta municipal de asociados el proyecto de presupuesto del Ayuntamiento de Orense para el próximo ejercicio de 1899 a 1900.

Hoy ó mañana empezará a confeccionarse en la tahona municipal pan bregado, procurando así satisfacer los deseos y las necesidades del vecindario.

Aplaudimos esta mejora que revela la solicitud con que el señor alcalde y la comisión de señores concejales respectiva procuran colocar a la mejor altura posible este importante servicio.

Ayer ha llegado a esta ciudad nuestro particular amigo D. Francisco Javier Ugarte, candidato por el distrito de Carballino.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado una circular excitando el celo de las autoridades militares que ejercen jurisdicción a fin de que, cuando llegue a su noticia cualquier denuncia de hechos punibles que se supongan cometidos por militares, ordenen la formación de diligencias previas para proceder con arreglo a derecho.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas a D. Felipe Carballo Blanco del pueblo de Pardeconde, D. Carlos Figueirido Soto de Iglesia Vieja y D. José Rodríguez Pérez de Ribadavia, todas pagaderas por esta Delegación de Hacienda.

Por D. Indalecio Pérez Oñate vecino de Se-

millas, provincia de Guadalajara, se ha solicitado de este Gobierno civil el registro de 40 pertenencias de mineral de hierro con el nombre de Resurrección, sitas en términos de Flojanes Ayuntamiento de Viana, y 18 del mismo mineral con el nombre de Pasión, en la Lama, del mismo Ayuntamiento.

Senos asegura que en breve presentará la renuncia del cargo de diputado provincial don Máximo García Reigada por no encontrarse conforme con la marcha de la política de oposición y entender que, debiendo su acta por Ginzó a una respetable personalidad, no le permite su *decoro* continuar ostentando semejante representación.

Esto es lo que procede, y tiempo es ya de que fije de una vez para siempre su conveniencia particular y política.

Se ha concedido la cruz roja del mérito militar pensionada al médico 1.º nuestro amigo don José López Castro por servicios de campaña en la isla de Cuba.

No reuniendo las circunstancias exigidas por Real orden circular de 11 de Agosto de 1875 se ha negado el retiro á Eugenio González Hernández, natural de Seijas, y á José Rodríguez Balazar, natural de Cea en esta provincia.

En la estación de Tuy han sido detenidos por la Guardia civil, por hallarse sujetos á responsabilidades de quintas, los individuos Manuel Fernández Lozano y Aquilino Montero Martínez, de 20 y 21 años, respectivamente, naturales de esta provincia, los cuales intentaban internarse en Portugal.

Ayer ha celebrado sesión la Diputación provincial habiendo sido aprobados los presupuestos de gastos é ingresos para el próximo ejercicio de 1899 á 1900.

También quedaron aprobados los acuerdos interinos de la Comisión.

Por cada firma auténtica que el diario nocturno presente de los doscientos y pico de electores con que cuenta la parroquia de eCreda, á la que pertenece el pueblo de Vilujes, satisfiáremos cinco pesetas, á cambio de que se nos abonon dos por cada una que resulte falsa.

¿A que no acepta la apuesta?

La Junta provincial del Censo reanudó ayer sus tareas para proceder al nombramiento de interventores.

En el distrito de Orense, ha designado candidato de oposición Excmo. Sr. D. Vicente Pérez tres interventores y dos el candidato ministerial para cada uno de los colegios de la capital.

Para los demás ayuntamientos se nombraron cuatro por cada uno de los dos candidatos.

En el distrito de Ginzó fueron designados cuatro de oposición y cuatro ministeriales.

En Trives designaron los señores conde del Moral de Calatrava y vizconde de Hormaza hasta cincuenta y ocho para cada colegio, ó sean 36 por el primero y 22 por el segundo.

Hoy continúa la Junta ocupándose de la designación para los demás distritos.

Aprovechando los trenes ordinarios y extraordinarios que ayer hicieron el recorrido entre las estaciones de Orense y Barbantes, fueron muchísimas las personas que concurrieron á la fiesta de San Wintila, reinando gran animación sin que, afortunadamente, haya habido que lamentar disgustos ni alborotos.

**Notas municipales.**

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, se sacrificaron en el macelo público las siguientes reses:

Día 8.—Vacas 3, terneras 18.

Día 9.—Ocho terneras.

Día 10.—Vacas 3, terneras 16.

**Tribunales.**

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Allariz.—Contra Catalina Rodríguez, por atentado.

Bande.—Por falsedad.  
Carballino.—Contra Eusebio y Juan Lamas, por lesiones.

Orense.—Contra Francisco Diéguez, por idem.

Ginzó.—Por idem.

Trives.—Por idem.

Celanova.—Por idem.

Verin.—Por muerte.

**Beneficencia.**

Han ingresado durante el día de ayer en el hospital provincial los enfermos Manuel Fernández y Rosa González, naturales y vecinos de esta capital.

En la Administración de Correos halláanse detenidas por desconocer á sus destinatarios las cartas dirigidas á los siguientes señores:

Don Pedro da Pena, D. Francisco Rodríguez, D. José Ceredelo, D. Ramón Feijóo, D.ª Josefa Alvarez, D. Sandalio Pérez, D. Eliseo, repatriado, D. Pedro Ríos, D. Pejerto Guerra, don Vicente García, D.ª Manuela Alvarez, D.ª Estrella Estévez, D.ª Sofía Curros, D. Dimas Rodríguez, D. Manuel Fernández Feijóo y D. Benito Alvarez.

Recomendamos á todos aquellos nuestros lectores que se precien de elegantes, no dejen de visitar el Taller de Sastrería de D. Alejandro Blanco, calle de D. Juan de Austria, número 1 y Paz, 2, principal, (véase el anuncio en 1.ª plana), en cuyo Establecimiento se confeccionan con delicadísimo gusto toda clase de prendas para caballero.

El tintorero Benjamin Destar se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

En la bodega de D. Bernardo Amor, calle de Colón, núm. 25, se vende el vino tinto de su cosecha á 20 céntimos el cuartillo, garantizando su pureza.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de una partida importante de arroz que ha mandado una casa de Valencia al Sr. Perille, Progreso, 51, para su pronta realización.

Son dos las clases que ofrece á 2'35 y 2'60 pesetas los cinco kilos. No vende menores cantidades.

En el establecimiento de José María Rodríguez, Progreso y esquina á la calle de Alba, se vende alpiste á cinco reales cuarta arroba.

También se expenden latas de salmón, bonito, congrio, angulas, besugo y de otras clases.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Jarabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 10, 10 n.

**Dimisiones en perspectiva**

Se asegura que han anunciado sus dimisiones varios directores generales con motivo de la ley de incompatibilidades.

Esto no obstante, continuarán disfrutando de la prebenda y ejerciendo de diputados hasta que el proyecto

sea aprobado por las Cortes.

**La cuestión palpitante**

Continúan funcionando los Tribunales militares de honor, habiendo pedido la licencia absoluta cuatro comandantes.

Las noticias que corren sobre la resolución del Tribunal de generales son pesimistas para el Sr. Tejeiro.

**Las futuras Cortes**

Según datos que existen en el Ministerio de la Gobernación, en el Congreso figurarán 186 silvelistas, 40 polaviejistas, 24 pidalinios, 80 sagastinos, 20 gamacistas, 10 tetuanistas, 6 romeristas, 4 de Canalejas, 16 republicanos, 6 carlistas y 3 independentes.

Créese que la primera cifra disminuirá bastante en beneficio de los amigos del general Polavieja.

**Coalición carlista**

Reina gran entusiasmo en Sevilla con motivo de la llegada del Sr. Nocedal.

Los telegramas recibidos de allí dan por realizada la coalición de carlistas é integristas.

Indican que se observa desaliento entre liberales y conservadores y que es de temer que retiren sus candidaturas.

Madrid 10, 12 n.

**Refuerzos á Filipinas**

Telegramas de New-York anuncian la próxima salida de la escuadra de Sampson del puerto de Trinidad para Manila.

La componen los acorazados *Indiana*, *New-York*, *Massachusset* y *Brooklin*.

Los refuerzos de hombres y municiones serán enviados en grandes trasportes de guerra.

**Inglaterra y Alemania**

Telegrafían de Londres que Inglaterra se ha posesionado de la isla de Touga que ha comprado al Gobierno de Holanda.

Es de temer que Alemania protesta contra esa adquisición de Inglaterra, por haber hecho con anterioridad gestiones para su compra.

**Temporal en Francia**

Recibense noticias de París dando cuenta de que se ha desencadenado un fuerte temporal en aquella capital y en sus alrededores.

En las costas han ocurrido varios naufragios, ocasionando muchas víctimas.

La navegación del canal de la Mancha se ha interrumpido. Ha naufragado el vapor *Irlanda*.

**Conflicto en puerta**

El ministro americano Mr. Alger ha manifestado que es tristísima la situación de los habitantes de Jamaica bajo la dominación inglesa.

Los Estados Unidos muéstranse favorables á la anexión de las colonias inglesas en América, de la que protestará Inglaterra, siendo inevitable el conflicto si la potente república insiste en sus propósitos.

Madrid 11, 1 m.

**Contra los judíos**

Se han promovido graves alborotos en Praga, (Austria) por los antisemitas.

El pueblo saqueó varios almacenes, casas y comercios de los judíos, siendo impotente la policía para restablecer el orden.

Tuvo que intervenir la fuerza armada evitando mayores desmanes del populacho.

**Arreglo probable**

Los periódicos de Londres inclinanse á la cesión de sus colonias en América si los Estados Unidos ceden á Inglaterra el archipiélago filipino.

Parece confirmarse que los dos Gobiernos han comenzado las negociaciones para venir á un convenio definitivo sobre la permuta de dichas colonias.

**Pago de intereses**

El ministro de Hacienda ha llevado á la firma de la reina el decreto autorizando el pago de los intereses de la deuda de Filipinas, por medio de un crédito creado por el Sr. Villaverde para este objeto.

**Audiencia régia**

Ha sido recibido por la regente el jefe de la escuadrilla llegada últimamente á Cádiz procedente de la Isla de Cuba.

El Sr. Marengo dió cuenta á la reina de su viaje y del estado de los buques. La regente dispuso al valiente marino una afectuosa acogida.

**Cultos**

**Santos de hoy**

León el Magno, Felipe, Isaac y Florencia.

**Santos de mañana**

Zenón, Julio, Constantino y Damián.

**Á LOS VIAJEROS**

Horas de llegada y salida de los trenes y coches de línea

**TRENES**

Correos.—Para Monforte, á las diez y once minutos de la noche.—Para Vigo, á las cuatro y cinco de la tarde.

Mixtos.—Para Monforte, á las once y veintinueve de la mañana.—Para Vigo, á las dos y cincuenta y dos de la mañana.

Trenes discretionales con coches de viajeros y billetes de segunda y tercera clase

Para Monforte todos los sábados á la una y once de la tarde.—Para Vigo todos los domingos á las ocho y treinta y cinco de la mañana.

**Salida del coche-correo de la central**

Para el correo de Monforte, á las nueve y media de la noche. Para el mixto á las dos de la mañana. Para el correo de Vigo, á las tres y media de la tarde. Para el mixto, á las diez y media de la mañana.

**COCHES DE LÍNEA**

Carballino.—Llegada, diez mañana.—Salida, tres tarde.

Trives.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Santiago.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Verin.—Llegada, cinco tarde.—Salida, siete mañana.

Celanova.—Llegada, once mañana y cinco tarde.—Salida, siete mañana y una tarde.

Chantada.—Llegada once mañana.—Salida, tres tarde.

Maceda.—Llegada, once mañana.—Salida, tres tarde.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

**LA OSTEINA**

Fábrica al vapor de Abonos industriales establecida en las afueras de Valladolid

(CARRETERA DE SEGOVIA)

dirigida por el ingeniero agrónomo y catedrático

D. GALO DE BENITO

Todos los abonos que en ella se elaboran son de composición completa y riqueza garantizada de los elementos dominantes que más necesitan los diversos terrenos y cultivos.

Se expenden en sacos precintados de 50 kilogramos al precio de 4 á 12 pesetas, según clase y concentración, haciéndose en fábrica el 10 por 100 de descuento en los pagos al contado pasando de una tonelada métrica, poniéndoles sobre wagón cuando hayan de facturarse.

Al por menor, en los depósitos que se establecen, teniéndolo ya en esta capital las droguerías de: HIJOS DE ANTONÍN GARCÍA, Val, 1 y 3, y EUSTAQUIO SANZ PASALODOS, Teresa Gil, 32.

Despacho del Director: Libertad, 29, 2.º

el cual facilitará folleto explicativo y hojas con instrucciones para el más acertado empleo de los abonos, costando gratis á las consultas que sobre el asunto se le dirijan.

# ANDRÉS PERILLE FERRETERÍA • VIDRIOS • CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

## ZAPATERÍA Y ALMACÉN DE CALZADO DE LA

### Viuda de Ramón García Sueiro

Unica casa con representación exclusiva para la venta en esta provincia, de las tan acreditadas máquinas de coser

#### SEIDEL Y NAUMAN.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

En este antiguo Establecimiento cuyo crédito, consolidado en el transcurso de tantos años, no necesita encarecerse, se confecciona toda clase de calzado con la perfección, prontitud y esmero que es costumbre en esta casa, y con una economía en los precios que puede competir con los más afamados establecimientos de Galicia.

En la misma casa encontrará el público un completísimo surtido en géneros de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

#### Máquinas de coser SEIDEL

Estas máquinas, que tan general aceptación y preferencia han alcanzado por su solidez, perfección y baratura, que las hace competir ventajosamente con las de todos los sistemas conocidos, se venden en este Establecimiento, garantizadas, y con todos los accesorios necesarios, pudiendo el comprador surtirse en cualquier tiempo de las piezas para las mismas que necesite y sean reemplazables, reparándose, además, con prontitud cualquiera avería sufrida, siempre que sea susceptible de recomposición.

Gran surtido en agujas y carretes de hilo de todos colores.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

Se vende papel para empaquetar

## PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona.

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

### PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente esculpturados, divididos en tres plazos con molduras mate y refundidos dorados, consolas esculpturadas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

### DON MARIANO ALCOGER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

## LA COMPANIA FABRICA SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

¡La más alta Recomendación!

## Salón-Peluquería DE EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

## L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real Orden y sometida á su legislación.

### GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	> 10.890
Primas á recibir....	> 78.268.395

Total de garantías. > 99.158.395

### CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

## LA UNION

### CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Cofiaes desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

## Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

**J. PACHECO**  
FOTOGRAFO

CON GALERIA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo. J. PACHECO—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9